

山桜

戦後八十年、下山っ子の授業を見て平和を思う

校長 鈴木紀子

「初便り 皆生きてみて くれしかな」

この句は、昭和の敗戦の翌年のお正月、消息の分からなかった人々からの年賀状や便りが届くにつけ、

「よくぞ無事で生きていてくれた」という思いを詠んだ昭和の俳人、石塚友二の句だ。

敗戦した当時の日本人は「生命」についてどう感じ、どのように心が動いたのだろうか。当時の人々の湧き上がる命の尊さへの感情の動きが、たいへんよく分かる俳句だと思ふ。

今、学校教育を取り巻く環境が、ICT機器を駆使したものと変化をしている。

いつものように子供たちの様子を見ようと、各教室を回ると、例えば、パソコン室では、犬塚教務から三年生に、「スクールタクト」というアプリを使い、三年生

三人、それぞれの子に合った課題が、タブレット端末上で配付されている。四年生の二人は、算数科の仮分数を帯分数に直す課題を「タブレットドリル」を使って十問連続で行う中で、正確さと時間を競っている。また、長嶋教頭が、タブレット端末をまさに「ノート」代わりに使えるように設定し、五・六年生は、理科の実験を

まとめていた。これらは、今のGIGAスクール構想下の学校の授業スタイル、効果的な学習をする子供らの姿である。

一方で、実際に手に取ることできる、書籍から学ぶ授業も、もちろんある。

ささゆり教室で、図書館指導員を迎えての授業研究会が行われたのは今からひと月前の一月二十三日だった。

「へいわってどんなこと？」という本を読んだ快さんの



一面・・・巻頭言

「戦後八十年、下山っ子の授業を見て平和を思う」

二面・・・写真で綴る下山小学校

三面・・・特集

「下山小学校特色ある活動―川中小交流会―」

四面・・・三月行事予定 広報「しもやま」



盆栽「青軸の梅」の展示、ありがとうございました
スポーツ開放運営事務局よりお知らせ
四月十三日(日)山桜を愛でる会、開催！

「特別の教科 道徳」の授業である。戦後八十年を迎え、ノーベル平和賞受賞のニュースで沸いた今だからこそ、そして、子供らにこの平和を未来永劫担ってほしいからこそ原田先生の思いがある授業だった。

教師は、どの時代も子供の成長を願い、研修を重ねていく。下山小学校でも、このささゆり組の授業案を練った原田先生の提案・検討は、なんと、昨年の十一月から始まっている。少しでも、子供の深い学びにつながるようにと、工夫を重ねて案を練り、当日を迎えたのだ。

私は、今まで、数多くのすばらしい先輩と出会い、学ぶ機会を得ることができた。困っているとき、悩むときは職員室で、また、場所を変えて、例えば食事の場でも、熱く教育について、語り合ったものだ。今の下山小学校でも、こうして研修を重ねる教師の姿勢は、変わることなく続いている。

快さんは、授業の中で、「平和だからほくは勉強ができる。下山小は平和だから、探検ももっとしたいし、ジャンボ柚子も(食べたい)」「作者(の浜田桂子さん)は、世界を平和にしてほしいからこの本を書いた」と、意見を言っていた。

まさに原田先生が、快さんの成長を思い、練りに練った授業のねらいに迫ることができた瞬間だった。

3月行事予定

令和6年度 3月				
日	曜	校内行事	校外行事	バス
1	土			
2	日			
3	月	柏木先生歌唱指導(3・4限) 委員会		富尾 5:30
4	火	ALT(午後) 送る会リハーサル(がんばりT+3限)		富尾 6:00
5	水	卒業記念写真撮影8:30 ALT(午前) 6年生を送る会(下小T+5限)		富尾 6:00
6	木	卒業証書授与式準備		富尾 5:30
7	金	ST(午前)	額田中学校卒業証書授与式	富尾 5:30
8	土			
9	日			
10	月	まとめコンクール週間(~14日) クラブ(最終)		中伊 5:30
11	火	ALT(午前) 大掃除(午後)		中伊 6:00
12	水	卒業証書授与式予行 ALT(午後)		中伊 6:00
13	木	通学団会(がんばりT)		中伊 5:30
14	金	ST(午前) 柏木先生歌唱指導(3・4限)		中伊 5:30
15	土			
16	日			
17	月	委員会(最終)		富尾 5:30
18	火	ALT(午前) 卒業証書授与式前日準備(午後)		富尾 6:00
19	水	第78回卒業証書授与式		富尾 11:30
20	木	春分の日		
21	金	ST(午前) 代表練習(がんばりT) 給食終了 ALT(午後) 新年度PTA役員会18:00	山桜を愛でる会実行委員会19:00<市民H>	富尾 5:30
22	土			
23	日			
24	月	修了式		中伊 11:00
25	火			
26	水			
27	木			
28	金			
29	土			
30	日			
31	月			



広報「しもやま」

☆☆学区内のニュースや依頼事項を載せるコーナーです☆☆

盆栽「青軸の梅」の展示、ありがとうございました

保久の黒柳義和さんが盆栽「青軸の梅」を学校の玄関に展示してくださいました。立派な盆栽で存在感があります。ありがとうございました。

スポーツ開放運営事務局よりお知らせ

卒業関係行事のため、**3月4日(火)~18日(火)まで体育館が使用できません。**ご協力、よろしくお願ひします。

4月13日(日)山桜を愛でる会、開催!

4月13日(日)に山桜を愛でる会を開催します。今年度も下山学区外の方も来校できるように準備をしています。多くの方の参加をお待ちしております。

※各地区で掲載したい記事がありましたら、お知らせください。このコーナーで紹介します。



下山小学校 特色ある活動—川中小交流会—



出迎いの会、児童は舞台上で一人ずつ自己紹介をしました。みんな、とてもしっかりできました。川中小学校の皆さんが、温かく迎えてくれました。



各学年に分かれての交流。川中小児童と一緒に学習しました。自分から手を挙げたり、話しかけたりする姿がたくさん見られ、楽しく活動をしました。給食も一緒に食べました。



午後は、名古屋錦ロータリークラブの方のお話を聞きました。「終わりの集い」では、玲華さんが立派な挨拶をし、この素敵な会を終えることができました。川中小学校のみなさん、名古屋錦ロータリークラブのみなさん、下山小 PTAのみなさん、学校運営協議会委員の渡辺さん、ご協力ありがとうございました。

「やさしかった二年生のみんな」
 さいしよ、川中小のみんなと会って、はずかしかったです。でも、話してみると、みんなやさしくて、うれしかったです。図工では、みんなときょうかしました。紙を人間の形に切つてつるしていた子がいたので、すごいと思いました。きゅう食では、りょうくんがおさらと牛にゆうのかたづけ方を教えてくれました。きゅう食の後は、たつたさんの話を聞きました。カンボジアでたいそうをしているって知らなかったの、びっくりしました。たつたさんみたいに、ぼくもこまっている人にできることをしたいです。
 みんなと話したり、きゅう食を食べたりしてなかなよくなれたので、うれしかったです。来年は、もつとみんなとなかよくなりたいです。みんなのきゅう食も楽しみたいです。
 「楽しかった交流会」
 ぼくは、川中小学校との交流会を楽しみにしていました。最初に体育で五年生のみんなとハの字とびをしました。みんなが声をかけてくれてうれしかったです。みんななどぶチャレンジをしました。あと少しのところまでとべませんでした。楽しかったです。次の時間は、みんなが協力してお店がどこにあるかをあてるゲームをしました。みんな話合つて、お店の場所を当てるのができてよかったです。みんなの友達ができて、とても楽しい交流会でした。
 二年 山田 りおん
 五年 佐々木 快

1/28(名古屋市立川中小学校)

「楽しかった川中小交流」
 図書室から四年生の教室に行つて、たくさんの友達がいっしょに遊ぼうねや「たくさん勉強しようね」と言つてくれて、不安な気持ちが和らぎました。算数の授業では、ぼくの答えに対して、うなずきながら「いいと思います」と言つてくれたとても話しやすくてうれしかったです。また、「色えんぴつをわすれちゃった!」では、班の友達と話し合つて正解を出すことができてよかったです。情報を集めるのに、自分の意見を言うだけでなくて、タイミングよく言うことが大切になることが分かったので、下山小でも最後まで人の話を聞いて友達と協力したいです。帰りに名刺を配つたときに、たくさんさんの友達が囲んでくれて「また、来年会おうね」と言つてくれました。来年の川中小交流会で会えるのがとても楽しみです。
 「長く続きますように」
 六年生の教室に入ったとき、すぐきんちようしました。でも、川中小学校の友達が、かけ寄つて来てくれてうれしかったです。みんなが輪になって話して盛り上がり、とても楽しかったです。グループ学習では、キーキのかざりについて話し合いました。私は自分から言えなくて困っていたとき、ユリさんが、何がいかを聞いてくれ、意見を言えました。給食のときには校内放送で、私たちが川中小学校の友達と、がんばつて育てたミネアサヒを「おいしい」と言いながら食べてくれていたことが分かり、うれしかったです。
 六年 高橋 玲華
 私たち六年生は、この交流会は最後でした。これからも、川中小学校と下山小学校の交流が長く続いていくとうれしいです。



写真で綴る下山小学校



1月19日(日)資源リサイクル活動



昨年度より資源リサイクル活動から集め方が変わり、前日回収も始まりました。おかげさまで多くのリサイクル資源を集めることができました。ありがとうございました。

1月27日(月)～読書週間



文化委員会から「冬にほかほか みんなで仲よし読書週間」についての説明がありました。目標に向けてたくさんの本を読もうと呼びかけました。より多くの本に出合っしてほしいという願いから、「ラッキー目標」「レベルMax目標」という高い目標にも挑戦してほしいと伝えました。

1月28日(火)川中小交流会



名古屋市立川中小学校へ全児童が訪問。5月の田植え、9月の稲刈りに続いて3回目の交流会。楽しく充実した時間を過ごせました。

1月29日(水)防犯教室



市防犯交通安全課と岡崎警察署の方から、大声を出すこと、防犯ブザーを鳴らしながら逃げること、20mダッシュで逃げることを教えていただきました。

2月6日(木)ビブリオバトル



「ぜひみんなに読んでほしい!」と感じたおススメの一冊を2分間で紹介しました。聞いている友達が読んでみたいと思える話し方や本の見せ方などを工夫していました。投票の結果、低学年の部は「どんまいな赤ちゃんどうぶつ図鑑」「ざんねないきもの事典」高学年の部は「空想科学読本」が「チャンプ本」でした。

2月7日(金)なわとびピック



◆個人種目優勝			おめでとう					
前回し跳び(4~6年)	5年	鈴木 晴登						
前回し跳び(1~3年)	3年	柴田 陸斗						
後ろ回し跳び(4~6年)	6年	高橋 玲華						
後ろ回し跳び(1~3年)	3年	柴田 柑奈						
あや跳び(前)	5年	瀬戸 耀太						
交差跳び(前)	4年	光田 壮摩						
サイドクロス(前)	5年	柴田 颯真						
二重跳び(前)	3年	柴田 柑奈						
◆チーム対抗優勝						なかよし班 1班		

雪が降る、寒い中でしたが、体育館下の「なわとびピック」会場では、熱い戦いが行われました。元気委員会の立派な開会式の後、前回し跳びや後ろ回し跳びなど、全6種目で競い合いました。始まる前は、一度さりの挑戦に緊張した表情をする子供たちでしたが、スタートの合図とともに真剣な表情となり、全員が一回でも多く飛べるように一生懸命取り組みました。